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александр акУЛиНиЧеВ

Степень доктора социологиче-
ских наук получил заведующий 
кафедрой социологии ВолГУ 
Михаил Александрович Анипкин. 
Проживший несколько лет в Ве-
ликобритании и уже получивший 
там степень PhD, он вернулся на 
родину и теперь пытается препо-
давать социологию в нашем уни-
верситете в соответствии с самы-
ми современными тенденциями и 
стандартами. Западник по натуре, 
Михаил Александрович с удо-
вольствием рассказывает о миро-
вых трендах социологической 
науки, о проблемах российского 
образования и о своих научных 
интересах.

Об образовательном 
кентавре

– Михаил Александрович, вы 
единственный в нашем универси-
тете одновременно доктор наук 
и Ph.D., то есть обладаете и рос-
сийской, и западной ученой сте-
пенью...

– Пусть это прозвучит нескромно, 
но я единственный обладатель двух 
степеней по социологии в Южном 
Федеральном округе и один из не-
многих в России.

– …В связи с этим вопрос: како-
ва разница между отечественной 
степенью «доктор наук» и западной 
«philosophy doctor»?

– Это долгий разговор, в рамках 
одного интервью невозможно все 
изложить. Если говорить коротко, то 
эти ученые степени предполагают 
принципиально разные подходы и к 
самой работе с материалом, и к за-
щите. Я считаю, что готовить работу 
для PhD гораздо труднее, а защищать 
легче, тогда как нашу работу проще 
написать, но сложнее защитить.

– Почему вы, уже получив сте-
пень в Великобритании, решили 
вернуться в Россию и преподавать 
здесь?

– Возвратиться меня побудили 
личные мотивы: здесь моя семья, 
мои родители, да и период обучения 
за границей у меня закончился. Воз-
вращаясь на родину, я был уверен, 
что PhD абсолютно достаточно, по-
тому что руководство нашей страны 
давно продекларировало унифи-
кацию образовательных степеней. 
Раз мы переходим на бакалавриат и 
магистратуру, по логике мы должны 
начать признавать западные ученые 
степени. Но, к сожалению, приехав 
сюда, я обнаружил, что переход к 
Болонскому процессу произошел по 
принципу кентавра: вместо того, что-
бы остановиться на чем-то одном, на 
лошади или на человеке, мы остано-
вились на кентавре. Наша система не 
стала Болонской, но уже не является 
и советской. В ней отсутствует третье, 
решающее звено — наличие научных 
степеней, которые бы взаимно при-
знавались. В итоге мне пришлось 
подтверждать свою степень, переведя 
свою диссертацию на русский язык, 
издав монографию и опубликовав 
необходимое количество ВАКовских 
статей. Моя ученая карьера казалась 
мне незавершенной без российской 
степени.

– Есть ли какое-то движение в 
сторону? Этот кентавр продолжает 
существовать, или он постепенно 
превращается в человека?

– На уровне деклараций, по идее, 
мы давно уже должны были превра-
тить нашу систему ученых степеней 
в человека. Президент Дмитрий 
Медведев в двух своих посланиях, а 
также недавно в Давосе, говорил об 
этом, это постоянно становится пред-
метом обсуждения на всевозможных 
совещаниях. Можно было бы принять 
одно простое постановление, которое 
автоматически приравняло бы ино-
странные докторские степени к на-
шим — по крайней мере, признавать 
их в тех случаях, когда человек защи-
тил кандидатскую у нас и докторскую 
за рубежом. Я выступал с таким пред-
ложением, отправлял письма на имя 
президента, как Владимира Путина, 
так и Дмитрия Медведева.

Не так много граждан России, 
которые имеют иностранную ученую 
степень, и признание Ph.D. могло бы 
многих из них возвратить на родину. 
По крайней мере, я знаю людей, 
остающихся работать за рубежом 

именно по этой причине. Получается, 
что мы приглашаем наши умы возвра-
щаться и работать в России, не создав 
при этом самого главного условия для 
их приезда.

О молодости одной 
науки

– Как вам работается в ВолГУ?
– Важно то, что в рамках общего 

направления социологии мы можем 
разрабатывать любые современные 
темы и подходы, мы не ограничены 
каким-то одним профилем. Уровень 
профессорско-преподавательского 
состава и подготовки студентов со-
ответствует самым высоким совре-
менным стандартам: университет и, 
в частности, факультет оплачивает 
закупку дорогостоящих программ, 
которые необходимы социологу.

– Давайте перейдем к состоянию 
социологической науки. Какое ме-
сто занимает сегодня социология 
в России и на Западе среди других 
наук?

– К сожалению, социология не яв-
ляется сильной стороной российской 
науки, и связано это с тем, что как от-
дельная наука она была институциона-
лизирована только в начале 1990-х гг. 
До этого в номенклатуре ВАК не было 
даже такой специальности. В совет-
ское время социология возродилась 
только в 60-е гг., до этого в течение 
тридцати лет она воспринималась как 
буржуазная наука, противоречащая 
марксизму. Зачем нужна социология, 
если есть марксизм? Во многом из-за 
этого социология в России до сих пор 
является периферийной, даже про-
винциальной дисциплиной. Об этом 
нужно честно говорить и понимать, 
что если мы хотим идти в ногу со 
временем, мы обязаны сотрудничать с 
нашими западными коллегами — тем 
более что социология есть порожде-
ние именно западной науки.

Наша кафедра старается тесно 
сотрудничать с кафедрой социологии 
Эссекского университета, мы внима-
тельно смотрим, как они формируют 
учебные планы и какие предметы яв-
ляются современными. Мы стараемся 
максимально использовать западный 
опыт в преподавании социологии в 
ВолГУ, в научных исследованиях. 
Социология начала XXI в. все меньше 
занимается макропроблемами и все 
больше внимания уделяет социологии 
жизни простого человека.

– Например, социология про-
странства, социология города?

– Да, но не только. Сегодня пред-
метом изучения становятся те катего-
рии, которые невозможно измерить и 
пощупать, так называемые «мягкие» 
категории: дружба, любовь, доверие. 
Если прежде социология занима-
лась разработкой всеобъемлющих 
теорий и ее предметом часто стано-
вились классы, различные общности, 
большие структуры или герои, то 
современная социология прошла 
этот период. В ней уже нет какой-то 
мегатеории, которая покрывала бы 
все явления и объясняла бы все сразу, 
на что претендовал, к примеру, струк-
турный функционализм Толкотта 
Парсонса. Современную социологию 
интересуют, например, проблемы по-
требления, финансового поведения 
людей, различные новые явления в 
жизни — допустим, исследования 
трансгендеров (тех, кто меняет пол), 
«семей по выбору» (семьи из одно-
полых партнеров), социальных сетей 
и т.д. В современной социологии 
актуально изучение конкретных соци-
альных практик в определенных соци-
альных группах, чаще всего закрытых: 
поведение людей в школах, армиях, 
тюрьмах, больницах. Значительное 
место в исследованиях занимают 
качественные методы.

– Насколько отечественная наука 
восприимчива к этим тенденци-
ям?

– Российская социология все эти 
темы постепенно осваивает, но в 
ней еще присутствует некоторая по-
дозрительность к качественным ме-
тодам, мы пока активно используем 
количественные.

– В представлении обывателя со-
циология — наука, занимающаяся 
проведением всевозможных опро-
сов, и только...

– На обывательском уровне такая 
тенденция действительно до сих пор 
есть. И связана она с тем, что люди 
не представляют, кем может работать 

человек с образованием социолога. 
Нигде на Западе этот вопрос не воз-
никает: общество усложняется, появ-
ляются новые социальные практики и 
явления, поэтому социологи работают 
везде, где предполагается взаимо-
действие с людьми. К сожалению, в 
нашей стране по-прежнему бытует 
мнение, что социолог — это тот чело-
век, который перед выборами ходит 
по квартирам и узнает, за кого мы 
будем голосовать. Социология у нас 
еще слишком молодая наука, поэтому 
мы вынуждены с трудом идти вслед за 
западными коллегами.

– Бытует мнение, что социология 
как университетская специаль-
ность — это последний номер в 
списке, куда подчас поступают те, 
кому больше никуда поступить не 
удалось.

– Я не хотел бы, чтобы это было так. 
Наверное, такие случаи тоже есть, но 
студенты у нас, как и везде, разные: 
есть сильные, есть послабее. Есть и 
те, кто искренне мечтал заниматься 
социологией и с удовольствием за-
нимается ею сейчас. Преподаватель 
работает на тех студентов, кто хочет 
получить максимум знаний, на тех, 
кто осознанно пришел изучать эту 
специальность, и даже если из всего 
набора таковых будет всего несколько 
человек, уже есть смысл работать.

О «потерянном 
поколении» и любви к 
людям

– Какова основная идея вашей 
диссертации?

– Тема моей диссертации — «Со-
циальная и системная интеграция 
власти и общества: региональный 
аспект», и хотя ее можно развивать 
и дальше, на сегодня она для меня 
не так актуальна. Основная идея ее 
такова: я пытался в рамках социоло-
гических категорий показать, суще-
ствует ли в современном российском 
обществе (на примере Волгоградской 
области) интеграция или консенсус 
по некоторым базовым ценностям. 
Эмпирически было продемонстри-
ровано, что интеграция в обществе 
существует на уровне непосредствен-
ных межличностных отношений, в то 
время как на уровне социальных ин-
ститутов (государство, правовые ин-
ституты и т. д.) она весьма слаба. Эту 
проблему необходимо решать: нельзя 
в обществе «перегружать» уровень 
непосредственного социального взаи-
модействия. Кажущиеся сильными 
государство и его институты на деле 
являются в высшей степени неэффек-
тивными, забюрократизированными, 
в целом слабыми. В этом смысле 
существует опасность развития таких 
тенденций, которые могут подрывать 
основы государства.

– Если перевести сказанное вами 
на дилетантский язык, то это озна-
чает, что мы больше полагаемся 
на связи со своими друзьями и 
коллегами, и социальные институ-
ты, по сути, тоже держатся только 
на этом, не справляясь со своими 
функциями?

– Да, можно сказать и так.
– Что вы исследуете теперь?
– Сейчас мне больше интересны 

вопросы социальной антропологии 
— в частности, я изучаю последнее 
советское поколение.

– У вас даже есть группа на сайте 
«Вконтакте», этому посвященная...

– Да, верно. Это мое поколение, 
люди, родившиеся в конце 60-х — 
начале 70-х гг. Оно чрезвычайно не-
велико по демографическому составу 
и является, так сказать, «поколением 
детей детей войны». Это поколение 
людей, которые закончили школу, по-
ступили в вузы или начали работать 
еще при СССР, а в реальную зрелую 
жизнь вошли уже в другой стране. 
Моя гипотеза заключается в том, 
что для этого поколения характерна 
очень высокая степень аномии — 
это такое состояние человека, когда 
существующие нормы и ценности 
не являются значимыми. Человек не 
игнорирует их совсем, но и не воспри-
нимает как свои собственные, как по-
нятные. Например, мои наблюдения 
говорят о том, что среди представите-
лей последнего советского поколения 
очень высок процент людей, не вос-
принимающих существующую страну 
по-настоящему своей. Это поколение 
достаточно пассивное в политическом 
смысле, что тоже можно объяснить 
названным мной обстоятельством. 
Многие, кто мог, уехали на Запад или 
сидят на чемоданах. Окончательные 
выводы я буду делать на основании 
эмпирического материала, придержи-
ваясь метода обоснованной теории 
(«grounded theory»).

– Что стало толчком к изучению 
данной темы?

– Я всегда был убежден, что мое 
поколение уникальное во многих 
смыслах, но никогда не думал, что 
это будет кому-то интересно. Но в 
2006 г. в «Лондонском книжном обо-
зрении» я наткнулся на восторжен-
ную рецензию на книгу Алексея 
Юрчака, посвященную последнему 
советскому поколению. Правда, у 
Юрчака это, скорее, поколение 50-х 
— начала 60-х, то есть тех людей, 
кто успел активно поработать в со-
ветское время. Я же выбрал, на мой 
взгляд, действительно последнее 
советское поколение. Это чрезвы-
чайно узкий в демографическом 
смысле слой, не понимающий, в ка-
кой стране живет, и не совсем пред-
ставляющий свою роль в нынешней 
ценностной системе координат — по 
этим двум причинам я называю его 
«потерянным поколением».

– Кажется, среди преподавате-
лей ВолГУ немало представителей 
этого «потерянного поколения».

– Среди сотрудников ВолГУ дей-
ствительно много моих бывших 
сокурсников и ровесников, и в 
этом плане нам очень повезло: это 
сильное и творческое поколение, 
уникальное и во многом не реа-
лизовавшее себя. К сожалению, в 
большом демографическом смысле 
оно уже вряд ли себя реализует. 
Я боюсь, что судьба его весьма 
печальна.

– В завершение разговора, что 
бы вы посоветовали начинающе-
му социологу, своим нынешним 
студентам?

– Всем социологам я всегда гово-
рю: искренне любить людей — это 
ключ к успеху. Именно люди предо-
ставляют нам всю информацию, и 
только благодаря внимательному 
отношению к ним можно стать хоро-
шим социологом-практиком. И еще 
важно уметь критически мыслить, 
критически воспринимать любую 
информацию, особенно ту, что идет 
с экрана телевизора.

здраВСТВУйТе, дОкТОр!

Исследователь «потерянного поколения»
ВНимаНие, кОНкУрС!

Волгоградский 
государственный 
университет объявляет 
конкурсный отбор 
претендентов на замещение 
должностей профессорско-
преподавательского 
состава по кафедрам:

- кафедра корпоративных 
финансов и банковской 
деятельности:

 доцент (1 ст.) – 1 вакансия;

- кафедра менеджмента:

ст. преподаватель (1 ст.) – 1 
вакансия;

доцент (1 ст.) – 1 вакансия;

- кафедра учета, анализа и 
аудита:

ст. преподаватель (0,25 ст.) – 
1 вакансия;

доцент (1 ст.) – 2 вакансии;

- кафедра международных 
отношений и зарубежного 
регионоведения:

доцент (1 ст.) – 3 вакансии;

доцент (0,75 ст.) – 2 вакансии;

профессор (0,5 ст.) – 1 
вакансия;

- кафедра теории финансов, 
кредита и налогообложения:

ассистент (0,25 ст.) – 1 
вакансия;

ст.преподаватель (0,5 ст.) – 1 
вакансия;

доцент (0,15 ст.) – 1 вакансия;

доцент (0,75 ст.) – 2 вакансии;

доцент (0,85 ст.) – 1 вакансия;

доцент (1 ст.) – 1 вакансия;

- кафедра маркетинга и 
рекламы:

ст. преподаватель (0,25 ст.) – 
1 вакансия;

доцент (1 ст.) – 1 вакансия;

- кафедра истории России:

доцент (0,75 ст.) – 1 вакансия;

1 вакансия – 1 вакансия;

- кафедра экономической 
теории и экономической 
политики:

доцент (1 ст.) – 1 вакансия;

- кафедра конституционного 
и муниципального права:

ст. преподаватель (0,5 ст.) – 1 
вакансия;

- кафедра социальной 
работы и педагогики:

доцент (1 ст.) – 1 вакансия;

- кафедра судебной 
экспертизы и физического 
материаловедения:

доцент (1 ст.) – 1 вакансия;

доцент (0,95 ст.) – 1 вакансия;

- кафедра информационной 
безопасности:

профессор (1 ст.) – 1 
вакансия;

- кафедра радиофизики:

доцент (1 ст.) – 1 вакансия;

- кафедра теории и практики 
перевода:

 доцент (0,5 ст.) – 1 вакансия;

- кафедра компьютерных 
наук и экспериментальной 
математики:

доцент (1 ст.) – 1 вакансия;

- кафедра литературы, 
издательского дела и 
литературного творчества

доцент (1 ст.) – 1 вакансия;

Волгоградский 
государственный университет 
объявляет выборы на 
должность:

• заведующего кафедрой 
теории финансов, кредита и 
налогообложения. 

Срок подачи документов 
(заявление на имя ректора 
о допуске к конкурсу, 
список научных трудов 
за последние 5 лет, для 
проходящих конкурс 
впервые – полный список 
научных трудов) для участия 
в конкурсном отборе – один 
месяц со дня опубликования 
объявления о конкурсе в 
газете.
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Виталий ВОЛОВаТОВ,  
марина ПриПиСНОВа

1 сентября нового учебного 
года вся страна праздновала 
День знаний. В ВолГУ в этот день 
особые поздравления принимал 
Юридический факультет: ровно 
25 лет назад первые студенты-
правоведы начали постигать азы 
юриспруденции в нашем Храме 
науки. 

Гордость ВолГУ
В этот день на юридическом факультете состо-

ялся торжественный праздник – вечер встречи 
выпускников, среди которых были заместитель 
Следственного управления Следственного коми-
тета РФ по Волгоградской области С.А. Сучков, 
заместитель начальника Главного управления 
МВД РФ по Волгоградской области генерал-
майор юстиции А.А. Мартынов, заместитель 
начальника Следственного отдела Управления 
Федеральной службы безопасности России 
по Волгоградской области А.В. Радченко, за-
меститель председателя Арбитражного суда 
Волгоградской области И.А. Ландин, президент 
корпорации «Волма» А.Н. Малашкин и многие 
другие. 

Приветственным словом встречу открыл 
ректор ВолГУ, д.э.н., профессор О.В. Иншаков. 
Он рассказал об истории становления и разви-
тия обучения правоведению в ВолГУ, от одной 
специальности до целого факультета. 

– Нам помогали в организации подготовки 
юристов многие вузы страны. Хоть было нелегко, 
не было той материально-технической базы, 
какая есть сейчас, но мы преодолели все трудно-
сти! – сказал Олег Васильевич. – Смогли всего 
достичь, а это и есть успех! С 1986 года все лица 
коллег и студентов у меня в памяти – и они все 
остались такими же молодыми. Наше общество 
сейчас нуждается в хорошей правовой поддерж-
ке и помощи. И я верю, что наши выпускники 
займутся именно этим, а не удовлетворением 
личных корыстных потребностей.

Выпускники поздравляли университет со 
знаменательным событием, желали дальней-
шего процветания, роста, развития партнерских 
отношений. Был отмечен профессионализм 
профессорско-преподавательского состава и 
высокий уровень подготовки кадров. Многие 
говорили о том, что с выпускниками юриди-
ческого факультета ВолГУ всегда неизменно 
приятно работать. Бывшие студенты с теплотой 
вспоминали годы своего студенчества, отме-

тили, как многое изменилось в университете. 
И все изменения – только в лучшую сторону. 
Студенты факультета, присутствующие на 
встрече, с огромным интересом наблюдали 
за происходящим и воочию убедились, что 
диплом выпускника ВолГУ действительно дает 
огромные возможности и огромный выбор для 
профессиональной самореализации.

С заключительным словом выступил и.о. 
декана юридического факультета, к.ю.н., доцент 
И.С. Дикарев: 

– Идея проведения праздника принадлежит 
ректору ВолГУ. Нам приятно, что наш юбилей 
проходит на столь высоком уровне! Благода-
рю всех за поздравления и за то, что пришли. 
Сегодня хотелось бы, чтобы первокурсники 
пообщались с лучшими из наших выпускников, 
чтобы знали, к чему надо стремиться и что 
недостижимых высот нет. Очень приятно, что 
именно наши выпускники первыми удостоились 
почётного звания «Гордость ВолГУ».

По страницам истории 
факультета

Немало воды утекло с тех пор, как в универ-
ситете началась подготовка первых студентов-
правоведов. За 25 лет было много успехов, были 
и свои трудности. Неизменным оставалось одно 
– высококлассный преподавательский состав, 
который обеспечил самый высокий уровень 
преподавания юридических дисциплин, вос-
требованность выпускников, престиж диплома 
юридического факультета. 

Первых студентов-юристов было суждено 
принять в свои стены историческому факультету 
ВолГУ, в структуру специальностей которого в 
августе 1986 года было включено направле-
ние «Правоведение». Для этого руководство 
университета приняло решение о расширении 
штатного расписания кафедры истории СССР 
за счет преподавателей, обеспечивавших 
выполнение учебного плана по дисциплинам 
правоведческого цикла.

31 августа 1987 г. исторический факультет 
был переименован в факультет истории и права, 
а уже 14 октября в составе факультета (при ка-
федре истории СССР) была образована секция 
правоведения. В ее состав вошли доцент Г.Д. 
Коробков, профессор Э.А. Пушмин, доцент Е.И. 
Казаков-Турбовский, доцент Т.М. Медведева и 
др. Руководителем секции был назначен доцент 
кафедры истории СССР к.ю.н., доцент Г.Д. Ко-
робков (с одновременным исполнением обязан-
ностей заместителя декана факультета истории 
и права, а также заместителя заведующего 
кафедрой истории СССР). Общее руководство 
работой секции возлагалось на заведующего 
кафедрой истории СССР д.и.н., профессора В.А. 
Китаева. Кафедра правоведения (ее возглавил 

8 сентября 2011 года добро-
вольцы «Прорыва» посетили го-
родскую клиническую больницу 
№25, детское отделение онколо-
гического центра. 

Студенты провели Олимпийский 
урок в несколько ином, необычном 
формате. Маленькие пациенты онко-
центра знакомились с понятием Олим-
пиады и Паралимпиады, с ценностями 
и символикой Игр, а также с олим-
пийскими видами спорта в ходе игры. 
Сказочное действо, в которое была 
введена ознакомительная информа-
ция, игровые конкурсы, так или иначе 
связанные с олимпийскими видами 
спорта, очень понравились детям. Они 
с удовольствием выполняли задания 
вместе с героями: собрали частички 

крУГЛая даТа

Юбилейная встреча к.ю.н., доцент Г.Д. Коробков) была создана на 
факультете истории и права 25 января 1988 г. 

25 января 1989 г. факультет истории и пра-
ва был вновь переименован в исторический 
факультет, а в университете открыт новый 
факультет – экономики и права. Его деканом 
стал будущий ректор ВолГУ, а тогда еще к.э.н., 
старший научный сотрудник О.В. Иншаков. В 
структуру нового факультета были включены 
кафедры правоведения и экономики народного 
хозяйства. 

Активное развитие факультета потребовало 
увеличения числа кафедр, обеспечивающих 
подготовку юристов, в результате кафедра 
правоведения разделилась на кафедру государ-
ственного, административного и гражданского 
права (заведующий – д.ю.н., профессор В.А. 
Юсупов) и кафедру уголовного права, процесса 
и криминалистики (заведующий – к.ю.н., доцент 
Е.И. Казаков-Турбовский).

Учиться в молодом престижном вузе стре-
мились многие – число студентов росло, это 
требовало структурных преобразований, и в 
1991 г. факультет экономики и права разделил-
ся на юридический (декан – д.ю.н., профессор 
Ф.В. Глазырин) и экономический (декан – к.э.н., 
старший научный сотрудник О.В. Иншаков). 
В 1992 г. на базе кафедры государственного, 
административного и гражданского права были 
созданы кафедра теории государства и права 
(в разные годы ее заведующими становились 
д.ю.н., профессор В.А. Юсупов; к.ю.н., доцент 
С.В. Кабышев; д.и.н., профессор Ю.Л. Процен-
ко; д.ю.н., профессор Н.Н. Вопленко, который 
руководил кафедрой с 1995 до 2008 года) и 
кафедра гражданского права и процесса (к.ю.н., 
профессор А.А. Травкин).

Годом позже структурные изменения косну-
лись и кафедры уголовного права, процесса 
и криминалистики: на ее базе были созданы 
кафедра уголовного права, процесса и юри-
дической психологии (заведующий – д.ю.н., 
профессор Ф.В. Глазырин, которого в 1996 г. 
сменила тогда еще к.ю.н., доцент Л.В. Лобанова) 
и кафедра криминалистики и прокурорского 
надзора (заведующий – к.ю.н., доцент Е.И. 
Казаков-Турбовский).

В сентябре 1993 г. на юридическом факуль-
тете открылась специальность «Социальная 
работа» и была сформирована кафедра 
социальной работы (заведующая – д.мед.н., 
профессор Е.А. Меерсон). Помимо прочих 
дисциплин на кафедре преподавали судебную 
медицину и судебную психиатрию. В 1994 г. 
кафедру объединили с переданной на юри-
дической факультет кафедрой педагогики и 
психологии филологического факультета. На 
базе двух кафедр возникла новая – кафедра 
социальной работы и педагогики, заведующей 
которой стала Е.А. Меерсон.

В августе 1997 г. кафедра криминалистики и 
прокурорского надзора переименована в кафе-
дру криминалистики, юридической психологии 
и прокурорского надзора, а кафедра уголовно-
го права, процесса и юридической психологии 
– в кафедру уголовного права и процесса. 
В этом же году на юридическом факультете 
создана кафедра социальной педагогики и 
психологии (заведующий – д.пед.н., профессор 
А.Н. Вырщиков), а кафедра социальной работы 
и педагогики была переименована в кафедру 
социальной работы и медицины (в 2000 г. обе 
кафедры вошли в структуру факультета фило-
софии и социальных технологий).

В 2000 г. в ВолГУ прошли масштабные 
структурные изменения: на базе историко-
философского, филологического, экономиче-
ского и юридического факультетов созданы 7 
новых факультетов, в том числе и юридиче-
ский, который по-прежнему возглавлял д.ю.н., 
профессор Ф.В. Глазырин. Согласно новой 
структуре вуза, факультет был представлен 
кафедрами «Теории государства и права»; 
«Гражданского права и процесса»; «Уголовного 
права и процесса»; «Криминалистики, проку-
рорского надзора и юридической психологии». 
В этом же году кафедра криминалистики, про-

курорского надзора и юридической психологии 
(заведующий – к.ю.н., доцент А.П. Кругликов; 
с его приходом кафедре было передано пре-
подавание дисциплины «Уголовный процесс», 
которое ранее обеспечивалось кафедрой 
уголовного права и процесса; встал вопрос об 
изменении наименований соответствующих 
кафедр) была переименована в кафедру уго-
ловного процесса, криминалистики и юридиче-
ской психологии (а еще через год – в кафедру 
уголовного процесса и криминалистики), а 
кафедра уголовного права и процесса – в ка-
федру уголовного права (заведующий – д.ю.н., 
доцент Л.В. Лобанова). 

В 2001 г. из кафедры гражданского права и 
процесса выделена кафедра международного 
права и прав человека (заведующий – декан 
факультета, д.ю.н., профессор Ф.В. Глазы-
рин).

В декабре 2001 г. юридический факультет 
получил грант Российского фонда правовых 
реформ для создания Юридической клиники, 
которая через два года была преобразована 
в Юридическую консультацию (Клинический 
Центр правовой помощи) ВолГУ (директор – 
старший преподаватель С.В. Буркин), а в 2009 
г. – в юридическую клинику-лабораторию (за-
ведующий – к.ю.н. М.А. Латушкин).

В октябре 2002 г. юридический факультет 
возглавил к.ю.н., профессор, Заслуженный 
юрист РФ А.Г. Егоров, до этого многие годы 
руководивший Саратовским юридическим 
институтом МВД России.

С середины 2000-х гг. на факультете прохо-
дили кадровые изменения: кафедру междуна-
родного права и прав возглавил к.ю.н., доцент 
В.М. Абдрашитов; кафедру уголовного про-
цесса и криминалистики – к.ю.н., доцент Н.А. 
Соловьева; кафедру гражданского права и про-
цесса – к.ю.н., доцент И.А. Волкова; кафедру 
теории государства и права (переименованную 
в 2010 г. в кафедру теории и истории права 
и государства) – д.ю.н., профессор, действи-
тельный член Академии экономики, финансов 
и права, Заслуженный юрист РФ, член Союза 
журналистов РФ И.В. Ростовщиков. 

В декабре 2009 г. Приказом Федеральной 
службы по надзору в сфере образования и 
науки был открыт объединенный совет по за-
щите докторских и кандидатских диссертаций 
ДМ 212.029.07 по специальностям: 12.00.01 – 
теория и история права и государства; история 
учений о праве и государстве; 12.00.03 – граж-
данское право; предпринимательское право; 
семейное право; международное частное 
право. Председателем диссертационного сове-
та стал д.ю.н., профессор И.В. Ростовщиков. 

Необходимость выполнения требований 
государственных образовательных стандартов 
высшего профессионального образования по на-
правлениям подготовки бакалавров, специали-
стов и магистров юриспруденции потребовала от 
факультета проведения огромной работы: были 
разработаны новые учебные планы, перерабо-
таны рабочие программы дисциплин, проведен 
мониторинг инфраструктуры университета на 
предмет соответствия новым требованиям и мно-
гое другое. Кроме того была расформирована 
кафедра международного права и прав человека 
и создана новая кафедра – конституционного 
и муниципального права (и.о. заведующего – 
д.ю.н., доцент М.Л. Давыдова). 

В январе 2011 и.о. заведующего кафе-
дрой гражданского права и процесса стала 
д.ю.н., профессор А.О. Иншакова, которая 
возглавила созданный в марте 2011 г. научно-
образовательный центр (НОЦ) «Модернизация 
правовой системы современной России».

В июле 2010 г. и.о. декана юридического 
факультета была назначена к.ю.н., доцент И.Н. 
Фалалеева, а в июле 2011 г. – к.ю.н., доцент 
И.С. Дикарев.

В августе 2011 г. состоялся первый набор 
студентов в бакалавриат и магистратуру 
юридического факультета по направлению 
подготовки 030900 Юриспруденция. Продол-
жение следует...

Олимпийский урок для ребят из 
онкологического центра

олимпийского огня, который в 2014 
году зажжется на церемонии откры-
тия в Сочи. Приятным завершением 
Олимпийского урока стало вручение 
подарков детям: блокнотов, флома-
стеров, карандашей и сладостей.

Это уже не первая поездка во-
лонтеров в онкологический центр. 
Каждый раз студенты испытывают 
неоднозначные, сложные чувства. 
Очень тяжело видеть детей, вы-
нужденных ходить с капельницей, 
с марлевой повязкой на лице, ли-
шенных волос из-за постоянных 
химиопроцедур. Они практически 
отрезаны от внешнего мира, не видят 
ничего, кроме больничных палат. Но 
они по-прежнему дети! И пусть у них 
сложная судьба, они все равно хотят 
радоваться жизни. Поэтому студенты 

университета стараются подарить 
этим детям хотя бы несколько свет-
лых минут и приятных моментов.

Очень приятно было видеть, что 
там, в больнице, с детьми работают 
по-настоящему добрые люди! Такие, 
как, например, воспитательница: она 
знает привычки и характеры всех ре-
бят, не отходит от них ни на минуту, по-
могает им ходить, играть, справляться 
с физическими и психологическими 
трудностями, она старается создать 
для них теплую, близкую к домашней 
атмосферу. Она очень любит детей и 
искренне переживает за них. Таких 
людей по праву можно назвать во-
лонтерами, ведь они помогают нуж-
дающимся только потому, что считают 
это естественным, только потому, что 
по-другому не умеют жить!
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Оксана ВОЛкОВа

16 сентября прошла выездная 
добровольческая акция Вол-
гоградского государственного 
университета, посвященная 
1150-летию зарождения Рос-
сийской государственности и 
началу нового учебного года. Со-
вместно с Комиссией по делам 
несовершеннолетних и защите 
их прав Волгоградской области, 
активисты ВолГУ посетили ГОУ 
«Октябрьская специальная обще-
образовательная школа закрыто-
го типа». 

Загрузить в автобус аппаратуру, 
костюмы, необходимый реквизит, 
собраться всем участникам в полном 
составе и – можно в дорогу! Путь 
был долгим: до Октябрьской школы 
закрытого типа от ВолГУ ехать около 
трех часов. Все это время ребята 
готовились к встрече, немного вол-
новались – все-таки это не совсем 
обычные дети, это несовершеннолет-
ние заключенные. 

– В нашей школе учатся специфи-
ческие дети. Возраст их от 10 до 16 
лет, и почти все они из неблагопо-
лучных семей. Здесь они находятся по 
решению суда и пребывают в нашей 
школе в течение разного периода, но 
только не меньше года, но и не больше 
трех. Мы их здесь перевоспитываем 
и развиваем, – рассказала нам заме-
ститель директора ГОУ «Октябрьская 
специальная общеобразовательная 
школа закрытого типа» Светлана 
Сергеевна Лаптева.

Размяли ноги после долгой дороги, 
установили аппаратуру – и разошлись 
по разным кабинетам. Первым но-
мером программы, подготовленной 
активистами, были мастер-классы. 
Ребята 5-6 классов учились танцевать 
вместе с танцевальным коллективом 
ВолГУ «Эйфория». 7-ому классу наши 
студенты устроили психологический 
тренинг.

– Они рисовали несуществующих 
животных, придумывали название 
своей картине, представляли ее одно-
классникам. А потом мы уже смотре-
ли на нее с психологической точки 
зрения. Например, в какую сторону 
повернута голова животного или где 
у него лапы, – поделилась Алексан-
дра Пивоварова, организатор этого 

елизавета НеймеНОВа

Кто такой волонтер? Сегодня это слово 
набирает все большую и большую популяр-
ность. И, конечно же,  почти каждый может 
ответить на поставленный вопрос – это 
человек, который на безвозмездной основе 
совершает добрые дела. Но на самом деле, 
волонтер – нечто другое, возможно, не всег-
да объяснимое. В общем, постараюсь рас-
сказать про добровольчество… 

Началось все в 2008 году. Именно тогда при-
шла идея создания студенческого инноваци-
онного агентства «Прорыв». Изначально даже 
и не подозревали, что когда-нибудь то, что мы 
делаем, назовут добровольчеством. Группа ини-
циативных первокурсников решила создавать 
социально значимые проекты и реализовывать 
их. Просто проводили акции, направленные на 
пропаганду здорового образа жизни. Старались 
каждый раз сделать их интересными, живыми, 
запоминающимися. Для этого активно искали 
спонсоров, приглашенных гостей, придумывали 
так называемые «фишули» – то, что зацепит лю-
бого пришедшего на акцию человека. А главное 
– делали то, что нравится нам самим, и получали 
от этого удовольствие. 

 Одна из самых любимых акций – «Стань до-
нором!». Традиционно она проводится в 2 этапа. 
Первый – информационный. В холле корпуса «Г» 
ВолГУ волонтеры рассказывают о том, кто такой 
донор, какие требования предъявляются к тем, 
кто хочет сдать кровь. Второй этап – поездка в 
донорский центр. Проводя такие мероприятия, 
понимаешь, что среди студентов много небезраз-
личных к чужой судьбе людей, они всегда готовы 
откликнуться и сделать доброе дело.  

Ольга аНдрЮЩеНкО

9 сентября в Молодежно-
информационном центре (МИАЦ) 
прошла конференция по итогам ре-
ализации в Волгоградской области 
Всероссийского образовательного 
проекта «Олимпийские уроки», ко-
торый стартовал в августе 2011 года 
под эгидой Волонтерского центра 
«Прорыв».

Главной целью мероприятия по-
служил  не только отчет сотрудников 
Волонтерского центра о работе и 
достижениях проекта «Олимпийские 
уроки»,  но и обсуждение реализации 
программ, направленных на под-
готовку волонтеров к Олимпиаде 
«Сочи 2014». 

В работе конференции приня-
ли участие проректор по учебно-
воспитательной работе Т.В. Юдина, 
директор Волонтерского центра «Про-
рыв» А.В. Губина, волонтер центра Э. 
Саидгасанова, начальник отдела по 
реализации молодежной политики 
Комитета по делам молодежи Админи-
страции Волгоградской области Н.Л. 
Москаленко, директор ГКУ ВО «Ре-
гиональный центр сферы молодежной 
политики» Комитета по делам молоде-
жи Администрации Волгоградской об-
ласти А.А. Кузьмин, а также  кураторы 
по волонтерской деятельности из МОУ 
СОШ № 35, 77, 96. 

– Волонтерскому центру необхо-
димо подготовить  600 человек к XXII 
Зимним Олимпийским и XI Зимним 
Паралимпийским Играм в  Сочи.  
Подготовка будет осуществляться 
по направлению «Административ-
ная деятельность и аккредитация». 
Наш центр будет готовить не только 
студентов ВолГУ, но и всех других 
желающих, прошедших отбор. Во-
лонтером Олимпиады могут стать не 
только совершеннолетние студенты, 
но и граждане, не достигшие 85 лет. 
На данный момент в центре есть все 
технические и материальные средства 
для подготовки волонтеров Олимпиа-
ды, – сообщила Т.В.Юдина 

А.В. Губина рассказала о старте 

В ВолГУ завершился отбор кандидатов в во-
лонтеры для участия в XXX Летних Олимпий-
ских Играх и XIV Летних Паралимпийских играх 
в Лондоне в 2012 г., а также в I Зимних Юно-
шеских Олимпийских Играх в Инсбруке-2012.  
Процедура отбора состояла из серии ис-
пытаний: психологические тестирования, 
собеседования и тесты на английском языке, 
проверка знаний об олимпийском движении. 
Конечно, учитывался и волонтерский опыт 
претендентов. Всего в конкурсе участвовало 
24 студента и сотрудника ВолГУ. 

По итогам отборочных испытаний были 
определены 6 кандидатов в волонтеры для 
лондонской Олимпиады и 2 кандидата в во-
лонтеры для Инсбрука. Ими стали студенты и 
сотрудники ВолГУ – активисты Волонтерского 
центра «Прорыв».

Лондон: 
1. Марина Свинкина – председатель СВО 
«Прорыв», студентка 4 курса ИФиМКК гр. 
Н-081;
2. Ирина Филоненко – заместитель пред-
седателя СВО «Прорыв», студентка 4 курса 
ИФиМКК гр. Н-081;
3. Анна Наумова - ассистент кафедры теории и 
практики перевода, специалист по УМР;
4. Андрей Митюшкин – студент 5 курса ИМЭ-
иФ гр. ЭУП-071;
5. Никита Соболев – магистр 1 курса ФУРЭ 
гр.МТмг-111;
6. Эльнара Саидгасанова – волонтер ВЦ Вол-
ГУ «Прорыв».

Выбранным кандидатам в Лондон ещепред-
стоит пройти всероссийский конкурс на право 
поехать в Англию. Удачи!  

А в качестве волонтеров в Инсбрук, пройдя 
достаточно жесткую процедуру отбора, поедут 
Оксана Бабкина (магистр 1 курса ИФиМКК, гр. 
ТПмн-111) и Виктория Подшивалова (магистр 1 
курса ИФиМКК, гр. ТПмн-111).

акция

В гостях у непростых детей

мастер-класса. – Сначала некоторые 
ребята отказались рисовать, оно и 
понятно: взрослые уже, но потом всем 
понравилось, и даже те, кто не нари-
совал ничего своего, помогал соседу 
представить его творение.

Представители 8-ого класса зна-
комились с фотоаппаратом на фото-
кроссе «Россия – это единство». На 
первом этапе они рисовали то, что 
хотят сфотографировать, а потом под 
руководством участника фотоклуба 
ВолГУ «неОбъектив» Андрея Попова 
осуществляли свою задумку. А самый 
старший, 9-ый класс, получил «Олим-
пийские уроки» от волонтерского 
центра «Прорыв».

– Мы провели для ребят мини-
олимпийские игры, а потом я их немно-
го посвятила в тонкости олимпийских 
и паралимпийских игр, – рассказала 
Эльнара Саидгасанова, член волон-
терского центра ВолГУ «Прорыв». 
– Еще поиграли в «Крокодила» с олим-
пийскими терминами и понятиями. Вот 
это ребятам действительно пришлось 
по вкусу. 

После мастер-классов ребята пе-
реоделись в спортивные костюмы (до 
этого они были одеты в официальном 
стиле) и вышли на стадион. Там им 
предстояло преодолеть спортивно-
игровую эстафету «Здоровье нации» 
и поиграть в футбол.

– Спортивные соревнования им, 

конечно, очень понравились, – по-
делился Максим Александрович 
Брытченко, преподаватель кафедры 
физвоспитания и оздоровительных 
технологий ВолГУ. – Но они очень 
расстроились, что не приехала сбор-
ная ВолГУ по футболу. Они хотели 
сразиться с нашими студентами.

И последним номером развлека-
тельной программы был красочный 
концерт – песни и танцы. Было много 
аплодисментов и улыбок. Позже 
мальчики по секрету признались, что 
им очень понравились выступления 
«взрослых ребят».

Только перед самым отъездом 
удалось поговорить с самими ребя-
тами. Оказалось, они точно такие же, 
как и все остальные. Они – обычные 
дети, попавшие в трудную жизненную 
ситуацию. Они мечтают и думают о 
будущем. Иван Еремин хочет стать 
инженером или электриком, а Роман 
Краенков мечтает служить в армии – 
это же по-мужски.

– Книги люблю читать, в футбол 
играю, вязать люблю. А еще…стихи 
пишу, – признался Руслан Поданов.

 Техника в автобусе, костюмы со-
браны, реквизит упакован, никого 
не забыли и никого не забрали. 
Пора уезжать… А на память ребятам 
остались подарки от Волонтерского 
центра ВолГУ «Прорыв» и хорошее 
настроение.

ПрезеНТации

Волонтерское 
движение: планы и 
перспективы

в Волгограде легендарного роад-
шоу Sochi Drive, которое пройдет в 
октябре. Мероприятие  послужит не 
только  популяризации Олимпийских 
Игр, но и  сможет  привлечь больше во-
лонтеров в наш центр. В конце разго-
вора Анна Викторовна призвала всех 
принимать участие в волонтерстве, 
чтобы  вместе творить добрые дела.  

ВолГУ ведет активную образова-
тельную деятельность в сфере во-
лонтерства. Так, с 12 по 18 сентября на 
базе ДОЛ «Лукоморье» в Быковском 
районе Волгоградской области состо-
ялся областной лагерь студенческого 
актива, организаторами которого 
выступили Региональный центр моло-
дежной политики, Волонтерский центр 
ВолГУ «Прорыв», Всероссийское 
добровольное пожарное общество 
и сводный педагогический отряд 
«Штрих-код» из студентов и сотруд-
ников ВГСХА, ВолГТУ, ВКИ РУК и 
нашего университета.

Участниками лагеря стали студенты 
14 высших и средних специальных 
учебных заведений и представители 
муниципальных учреждений сферы 
молодежной политики Волгоградской 
области. Программа предусматривала 
обучение участников в трех направле-
ниях: добровольчество, студенческое 
самоуправление и пожарная охрана. 
Образовательный блок «Доброволь-
чество» был организован Волонтер-
ским центром ВолГУ «Прорыв». 

Главным итогом лагеря стала осо-
знанная студентами необходимость во 
взаимодействии и объединении для 
развития студенческого самоуправле-
ния и добровольчества на территории 
Волгоградской области. Участники 
направления «Студенческое самоу-
правление» спроектировали создание 
ВАС – Волгоградской ассоциации 
студентов, а участники направления 
«Добровольчество» предложили ини-
циировать подписание региональны-
ми властями декларации о развитии 
добровольческого движения, частью 
которой станет соглашение о взаи-
модействии между всеми высшими 
и средними специальными учебными 
заведениями области и создать меж-
вузовский волонтерский совет.

  
 Подведены итоги 

отбора кандидатов 
в волонтеры в 
Лондон и Инсбрук

СОцакТиВ

Простое волонтерство: 
разговор с добровольцем

Затем начались поездки на всероссийские 
форумы «Селигер», «Волга», «СелиАс». Там и 
получили самые важные волонтерские уроки. 
На своих ошибках учились. Садились, обсуж-
дали, исправляли все неточности и работали 
дальше. Такие форумы – хорошая школа для 
тех, кто хочет быстро понять суть социальной 
деятельности. 

Дальше, как говорится, понеслось! Пиар-
акции, проекты, конкурсы, поездки в детские 
дома, детский онкологический центр, дома 
престарелых, создание социальных видеороли-
ков и рекламы… Деятельность без остановок. 
Сложно, но интересно. В волонтерстве главное 
– искреннее желание работать, причем работать 
не по привычке. Это не должно быть рутиной, 
наскучившим делом. Глаза должны гореть, идеи 
должны литься рекой. Т

С таким «багажом знаний» и опытом мы по-
дошли к гордому званию «Центр по подготовке 
волонтеров к Зимним Олимпийским и Паралим-
пийским Играм в Сочи – 2014». ВолГУ выиграл 
право организации Центра по подготовке во-
лонтеров в серьезной конкурентной борьбе. 
Добровольчество открылось для нас с новой 
стороны, масштабной. Мы взаимодействуем 
с Оргкомитетом «Сочи 2014», волонтерскими 
центрами России, со странами, в которых 
также планируется проведение Олимпийских 
и Паралимпийских Игр и других крупных со-
ревнований. 

Кстати, хочу отметить, что на данном этапе 
Центр занимается набором волонтеров не к 
одному, а к двум мероприятиям. Почему-то все 
всегда забывают про Паралимпийские Игры, 
хотя, возможно, они гораздо важнее. В таких 
соревнованиях человек борется не только со 
спортсменами, но и с самим собой, с природой 
и обстоятельствами. 

Каждый день в волонтерский центр заходят 
ребята и задают примерно одинаковые во-
просы: «Как стать волонтером и поехать на 
Олимпийские игры «Сочи – 2014»?». Объ-
ясняю. Официальный набор кандидатов в во-
лонтеры стартует только 7 февраля 2012 года и 
продлится до конца 2012 года. Затем начнется 
обучение и дальнейший отбор волонтеров. Пока 
же можно смело вступать в наш Центр и полу-
чать добровольческий опыт! Ведь уже сегодня 
наши волонтеры активно принимают участие 
в самых различных мероприятиях – начиная от 
привычных благотворительных акций и заканчи-
вая всероссийскими проектами. Такая практика 
поможет понять, подходит ли эта деятельность 
для вас или нет. Совсем скоро в Волгограде 
состоится грандиозное событие – Sochi Drive от 
официального партнера Игр Volkswagen Group 
Rus и Оргкомитета. И здесь мы ждем тех, кто уже 
готов попробовать себя в качестве волонтера! 
Немаловажно, что и после Игр Центр не пере-
станет работать. В нашей стране планируются 
и другие масштабные соревнования, на которых 
необходимы добровольцы. 

Еще один популярный вопрос от посетителей 
ВЦ «Прорыв»: «А какие требования предъ-
являются к волонтерам?». Прежде всего, это 
огромное желание работать! Конечно, нужно 
знать английский язык. И не переживайте, если 
пока вы не владеете им в совершенстве. У вас 
еще есть время его подучить. А если вы знаете 
к тому же еще какой-нибудь язык и этот язык, 
к примеру, китайский или корейский, то цены 
вам нет! Добровольцы с таким набором нужны 
на Играх.

И самые главные вопросы: «Как с вами свя-
заться? Как принять участие в ваших меро-
приятиях?» Опять же, главное – ваше желание 
работать! Информацию о всех мероприятиях 
вы можете найти в нашей группе «Вконтакте»: 
«Волонтерский центр ВолГУ «Прорыв», а об-
разец заявки – на сайте ВолГУ. И, конечно же, 
мы по-прежнему ждем вас в аудитории 2-20А и 
готовы отвечать на все ваши вопросы! 

Присоединяйтесь к команде ВЦ «Прорыв»! 
Дерзайте! Ведь так начинали мы и до сих пор 
волонтерим потихоньку. 
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Любовь мОЖиНа

Большую часть жизни мы про-
водим сидя: 10-11 лет за школь-
ной партой, еще 5-6 – за универси-
тетской, и всю оставшуюся жизнь 
(в большинстве случаев) – на 
работе. А еще мы сидим в транс-
порте, в кинотеатре и за трапезой. 
Свою лепту внесла и наступившая 
эра Интернета, поголовно всех 
усадившая за ноутбуки, от кото-
рых не так-то просто оторваться. 
В результате наша спина все 
больше округляется, а голова кло-
нится к земле. Идеальной осанкой 
в наши дни могут похвастаться 
разве что военные, танцоры и мо-
дели, которых держаться прямо 
обязывает профессия. Нам стоит 
у них поучиться. И дело здесь не 
только в красоте.

Опасные заблуждения
1. Неправильная осанка не при-

чиняет вреда здоровью. 
Эх, если бы все было именно так… 

Представьте: когда вы сидите на стуле, 
сгорбившись, давление на нижнюю 
часть спины в 10 – 15 (!) раз больше, 
чем когда сидите прямо. При этом 
такая поза нарушает ровную линию 
костей и вызывает хроническое на-
пряжение в мышцах. Неправильная 
осанка способствует уменьшению 
объема легких (до 30 и более про-

бУдЬ здОрОВ!

Человек кривосидящий, или  
Подарок компьютерной эры

центов); повышенной утомляемости; 
снижению притока крови и кислоро-
да к мозгу и нервным окончаниям; 
ограничению подвижности тела, 
окостенению связок и возникнове-
нию болевых синдромов (головных и 
мышечных болей); снижению живости 
мышления, быстроты реакции и рабо-
тоспособности; преждевременному 
старению тканей тела; неправильному 
пищеварению и запорам; боли в спи-
не (возможно, в 80% всех случаев); 
склонности к цинизму, пессимизму, 
сонливости и слабой концентрации 
внимания; усилению чувства пани-
ческого страха и беспомощности; 
развитию депрессии. 

2. Сгорбленная поза не влияет на 
качество работы. 

Как бы не так! «Чрезвычайно трудно 
работать в стране высоких технологий 
и при этом избежать позы с выдвину-
той вперед головой, – подчеркивает 
доктор медицины Рене Коллет. – Если 
вы сидите за компьютером, за кассой 
или на линии связи, то, вероятнее 
всего, у вас будет именно такое по-
ложение. Даже когда вы готовите 
пищу, занимаетесь уборкой, читаете 
или пишете, у вас может развиться эта 
привычка. А постоянное напряженное 
состояние приводит к тянущим голов-
ным болям, проблемам со зрением 
и болевым ощущениям в челюсти и 
шее». 

А еще, те, кто горбится, чаще ис-
пытывают чувство беспомощности, 

разочарования в процессе выполне-
ния каких-то задач и бОльший стресс. 
Другие исследования указывают на то, 
что неправильная сидячая поза умень-
шает скорость мышления и повышает 
вероятность ошибок в работе. 

3. Хорошая осанка приобретается 
автоматически. 

Правильную осанку надо вырабаты-
вать. «Мы рождаемся, не зная, как это 
делать правильно, – отмечает доктор 
медицины Уилфред Барлоу, дирек-
тор Александровского медицинского 
института в Великобритании. – Нет 
такой рефлекторной системы, которая 
отвечала бы за хорошую осанку. Мы 
должны научиться этому».

Правильная осанка – это не когда 
вы будто аршин проглотили. Это 
прямое положение тела, при котором 
плечи опущены и находятся на одном 
уровне, лопатки сведены, живот пло-
ский, втянут относительно грудной 
клетки, а физиологические изгибы 
позвоночника выражены умеренно.

4. Это естественно – к старости 
начинать горбиться.  

Если вы горбитесь, как глубокая 
старушка, то и чувствуете себя со-
ответствующе. А если вы, напротив, 
всегда подтянуты и держите корпус 
прямо и без напряжения, то легко 
можете остановить процесс старе-
ния. И не только чисто внешне, но 
и функционально. Хорошая осанка 
прямо влияет на продолжительность и 
активность жизни. Доказано. Уверен-
ных, что скрюченная поза необратима, 
спешу обрадовать: в ваших силах все 
изменить, поскольку установка на 
«естественное увядание» навязана 
нам обществом. 

Прямо – значит уверенно
Осанка – это первое, на что люди 

обращают внимание, и это один из 
главных критериев, по которому окру-
жающие составляют о вас мнение. 
Эксперименты подтверждают, что к 
людям с сутулой спиной относятся 
с меньшим уважением, чем к тем, у 
кого она прямая. Так, сотне человек 
показали фотографии, на которых 
были изображены люди со склоненной 
головой, опущенными плечами и тор-
чащим животом. А другим были даны 
фотографии, на которых они увидели 
людей с гордо поднятой головой, рас-
правленными плечами и подтянутым 
животом. В результате те, кто обла-
дает плохой осанкой, были признаны 
менее привлекательными, более чуда-
коватыми и менее амбициозными, чем 
те, кто держит спину прямо. 

Еще одно исследование, касаю-
щееся прямой осанки и уверенности 
в себе, провели  американские пси-
хологи. Для этого они усадили за ком-
пьютеры около семидесяти студентов 
и одних попросили «сидеть прямо, 
грудь выставив вперед», а других – 
«ссутулиться, смотря взглядом в пол». 
В таком положении студентам нужно 
было перечислить три своих положи-
тельных и отрицательных качества 
характера, имеющих отношение к 
будущей трудовой деятельности. 

В итоге выяснилось, что прямо-
сидящие студенты оценили себя 
намного увереннее. А те, которые 
сутулились, не смогли уверенно от-
ветить, объективно ли они описали 
свои профессиональные качества. 
Авторы проведенного исследования 
отмечают, что правильная осанка при-
дает уверенность в себе и повышает 
настроение. Кроме того, у студентов с 
прямой спиной в целом преобладала 
большая степень категоричности 
своих заключений – и позитивных, и 
негативных. Но и это еще не все. Те же 
ученые выяснили, что люди, которые 
привыкли сидеть прямо, больше до-
веряют своим мыслям, изложенным 
в письменной форме. Так что можно 
с уверенностью заявить, что поза на-
шего тела демонстрирует не только 
отношение к окружающим нас людям, 
но и к самим себе. Поэтому обратите 
внимание, что своей осанкой вы гово-
рите другим.

Кстати. Психологи утверждают, 
что если человек стоит и ходит, как 
жертва, то его будут воспринимать как 
слабого и беспомощного. Статистика 
утверждает, что такие люди чаще 
подвергаются нападению, чем люди 
с уверенной осанкой и походкой. По-
следние всем своим видом будто бы 
говорят: «Не связывайся со мной», 
тем самым отпугивая преступников. 
Вот вам еще один весомый довод 
выпрямить спину. 

Прямо – значит спокойно
Помимо состояния здоровья и 

уверенности в себе, наша спина 
демонстрирует окружающим наше 
настроение. Еще Чарльз Дарвин 
в далеком 1880 году в своей книге 
«Эмоции людей и животных» первым 
сформулировал «рефлекс осанки»: 
«Определенные движения и позы 
(иногда в значительной степени) спо-
собны вызывать соответствующие 
эмоции. Примите печальную позу, 
и через некоторое время вы будете 
грустить… Эмоции побуждают к 
движению, но и движения вызывают 
эмоции». Если вас гложут чувства 
вины и стыда, то спина согнется и 
станет сутулой, а голова поникнет. 
Страх заставит втянуть голову в плечи 
и сдавит все внутри. Гнев непроиз-
вольно заставит вас сжать кулаки, а 
мышцы – спазмироваться. Поэтому, 
пока эмоции не взяли над вами верх, 
сделайте это сами.

Прямо  – значит успешно

Вот еще несколько плюсов правиль-
ной осанки:

• эффективный способ избавиться 
от психосоматических заболеваний;

• мощное средство от депрессии;
• стимулятор карьерного роста; 
• средство повышения социально-

го статуса;
• надежный способ повышения 

привлекательности. 

Что делает нас прямее
Хорошая осанка не появляется сама 

по себе. Чтобы ее выработать, необ-
ходимо укрепить мышечную систему. 
Для этого существует множество 
упражнений. 

1. Опустите подбородок к груди, 
сведите лопатки как можно ближе 
друг к другу. Так вы вытянете шей-
ный отдел позвоночника и снимете 
напряжение.

2. Выпрямите спину и совер-
шайте круговые движения ру-
ками, как будто плывете кролем. 
Разрабатывая мышцы плеч, вы 
облегчаете им задачу по удержанию 
шеи в ровном положении.

3. Встаньте прямо, руки опустите 
и чуть отведите от тела. Тянитесь 
макушкой вверх, как будто собирае-
тесь оторваться от пола. Подбородок 
при этом остается чуть опущенным.

4. Утром и вечером вставайте в 
позу «руки к ступням»: наклоняясь 
вперед, старайтесь руками обхватить 
лодыжки. Это растягивает позво-
ночник и снимает так называемое 
«привычное искривление».

5.  Сядьте боком к зеркалу, чтобы 
контролировать положение спины. 
Колени подогните под себя, таз 
опустите на пятки. Ладони положите 
на колени, спину выпрямите. Ста-
райтесь просидеть так 3-4 минуты. 
Если делать это упражнение 2 раза 
в день, постепенно мышцы запомнят 
правильное положение.

Ваша осанка зависит и от мышц 
брюшного пресса, которые форми-
руют красивую осанку, позволяя нам 
выпрямлять спину. Поэтому при лю-
бой возможности втягивайте мышцы 
живота и старайтесь удерживать их 
в легком напряжении. Так вы и спину 
выпрямите, и будете гордиться краси-
вым прессом. 

Еще для правильной осанки очень 
полезно плавание на спине, поскольку 
при этом шея расслаблена, тело на-
ходится в горизонтальном положении, 
задействованы все мышцы спины. 
Скорость значения не имеет. 

И помните, пока вы работаете над 
осанкой, сидите только на стульях. 
Табуретки для вас – табу, поскольку 
отсутствие опоры будет сильно ис-
кушать снова ссутулиться. Старайтесь 
все время контролировать свою спину. 
В этом, кстати, может помочь табличка 
над рабочим местом с призывным 
«Выпрямись!» 

александр акУЛиНиЧеВ

Бывают крупные книжные мага-
зины – например, петербургский 
«Дом книги», – в которых стенды 
с художественной литературой 
расставлены по географическому 
принципу. Два шкафа – немецкие 
авторы. Три шкафа – француз-
ские. По четыре – английские и 
американские. И один большой 
шкаф, разделенный на две поло-
вины, – с японской и скандинав-
ской литературой.

Такое соседство, странное с точки 
зрения географии, оказывается на 
удивление логичным по смыслу. Ли-
тература стран Северной Европы и 
вправду напоминает произведения из 
Страны Восходящего Солнца – прежде 
всего непохожестью на остальную ев-
ропейскую, заокеанскую и российскую 
словесность. Нобелевские лауреаты 
Кнут Гамсун и Сельма Лагерлёф, лю-
бимые с детства Туве Янсон и Астрид 
Линдгрен, постмодернисты Юстейн 
Гордер и Халлгримур Хельгасон – все 
они стоят особняком относительно 
литературного мейнстрима, и в этом 
похожи на Юкио Мисиму, Кобо Абэ 
и Харуки Мураками – самых ярких 
японских авторов.

Самобытен и датчанин Питер Хёг, 

отметивший в этом году свое 54-
летие и за двадцать лет писательской 
карьеры выпустивший всего пять 
книг. Рассказ о нем стоит начать с 
его образа жизни: Хёг – затворник, 
в Интернете трудно найти хотя бы 
несколько его фотографий или ин-
тервью, а на русском языке их и вовсе 
раз-два и обчелся. Питер Хёг говорит, 
что у него бывают периоды крайнего 
уединения, когда он только и делает, 
что медитирует и пишет – длятся они 
от трех до шести месяцев, и в тече-
ние этого времени единственными, 
кто может общаться с ним, являются 
жена и дети.

Всемирная слава к Хёгу пришла в 
1992 году, когда он опубликовал роман 
«Снежное чувство Смиллы», на рус-
ском языке вышедший под названием 
«Смилла и ее чувство снега». Это 
была детективная история, в центре 
которой – женщина-эскимоска, спо-
собная различать десятки оттенков и 
разновидностей снега и льда. Именно 
это умение, делающее ее непохожей 
на обычных жителей Копенгагена, 
и становится толчком к расследова-
нию, которое Смилла берется вести 
параллельно с полицией: почему ее 
сосед, восьмилетний мальчик, упал с 
крыши? Как водится, расследование 
сталкивает героиню с прогнившей 
насквозь государственной системой и 
выявляет много такого, чего простым 

смертным выявлять нельзя. Если бы 
автором книги был не Питер Хёг, это 
была бы классическая детективная 
история: суетливая, с галопом мча-
щимся сюжетом, железной логикой 
и кристальной ясностью обстановки. 
Всего этого Хёг избегает. Действие то 
и дело спотыкается, читателю предла-
гаются размышления Смиллы о жизни 
и природе человеческих талантов, 
о детях и любви. Размышления эти 
предельно афористичны – кажется, 
что книги Хёга созданы для того, что-
бы их раздирали на цитаты. Правда, 
на такие цитаты, которые не поста-
вишь в статус «ВКонтакте», – мало 
кто поймет.

«Смилла» была экранизована в 
1997 году, главную роль в фильме 
сыграла Джулия Ормонд. «Тишина» 
во многом похожа на самый успеш-
ный роман Хёга, правда, ее наверняка 
будет труднее перенести на широкий 
экран: здесь еще большее значение 
имеет внутренний мир героя, а имен-
но таинственные звуки, которые он 
слышит. У Хёга вообще каждый ро-
ман – это история чьей-то аномалии, 
история отщепенца и непринятого 
обществом человека (впрочем, не-
приятие чаще всего взаимно). Каж-
дая его книга – попытка взглянуть 
на мир людей глазами индивида, 
который к этому миру относится 
постольку-поскольку, чурается его и 

не вступает в полноценный контакт с 
ним. Героями Хёга часто становятся 
дети, а также взрослые с детским 
мироощущением, как клоун Каспер 
из «Тишины».

«Начиная писать, я остро по-
чувствовал, что мне необходимо 
научиться жить в равновесии: с 
одной стороны, вести активную соци-
альную жизнь с семьей и друзьями, с 
другой – огородить для себя отдель-
ный участок, чтобы бывать одно-
му», – говорит датский затворник в 
редком интервью русскому журна-
листу. И его книга действительно 
об этом: как удержаться в социуме, 
не потеряв себя? Как научиться 
слышать свой разум, свои чувства, 
а не поддаваться влияниям извне? 
Самое главное в произведениях Хёга 
всегда прячется глубоко в подтексте, 
расшифровать который можно лишь 
усилием воли – представив себя его 
героем, прочувствовав его внутрен-
ний конфликт. Запутанный сюжет, 
обычно похожий на детективный, 
– приманка для тех, кто опасается 
«сложных» книг.

Роман «Тишина» издан на русском 
языке в 2009 году, и это издание по-
родило волну интереса к датскому 
писателю. Написанный холодным, 
отстраненным стилем, нелегкий на 
подъем и оставляющий впечатление 
«не от мира сего», роман этот будет 

кНиЖкая ПОЛка

Японская литература из Ютландии. Питер Хёг «Тишина»

с радостью воспринят вдумчивым 
читателем, который хочет отдохнуть 
от классических коллизий, тем и 
сюжетов англо-, франко-, немецко- и 
русскоязычной литератур. И пусть 
это не покажется странным, но по-
клонникам японской литературы Хёг 
понравится наверняка.
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Поздравляем с юбилеями!

Виктория ВиТВицкая

Любой из нас знает, что первое впе-
чатление можно произвести лишь один-
единственный раз, поэтому всегда нужно 
выглядеть безупречно. Но добиться этого 
эффекта порой бывает не так-то просто. 
Для начала нужно оценить свою фигуру, все 
свои плюсы и минусы, а затем отправляться 
в магазин. И тут начинается одновременно и 
самое интересное, и самое трудное – подбор 
вещей. На дворе – осень, а это значит, что 
процесс обновления гардероба является са-
мым что ни на есть актуальным! Что касается 

лично меня, то прежде всего я обращаю внимание на модные но-
винки и из них выбираю те, которые будут гармонировать с моим 
образом. Порой это бывает нелегко, но результат того стоит! 
Давайте узнаем у студентов ВолГУ, чем  же они руководствуются 
при выборе одежды и какое место среди этих факторов занимают 
модные тенденции?

• Антонову Валентину Федоровну, дворника
• Баранову Лидию Ивановну, зав. отделом научной 

библиотеки
• Вопленко Николая Николаевича, профессора 

кафедры теории и истории права и государства
• Грушину Александру Ивановну, вахтера
• Заерко Николая Дмитриевича, электромонтера
• Нестерову Надежду Федоровну, дворника
• Панкрашкина Ивана Андреевича, главного 

энергетика
• Прохватилову Ольгу Александровну, профессора, 

зав. кафедрой литературы, издательского дела и 
литературного творчества
• Сухинина Александра Витальевича, профессора 

кафедры уголовного процесса и криминалистики
• Харитошину Тамару Петровну, швейцара обежития
• Шамне Николая Леонидовича, профессора, 

директора института филологии и межкультурной 
коммуникации

Желаем счастья, здоровья, всяческих 
благ и исполнения желаний!

Любовь ШмакОВа

Жил-был...
– Король! – немедленно восклик-

нут мои маленькие читатели. 
Именно так начинается сказочная 

игра Карло Коллоди в «Приключе-
ниях Пиноккио». 

– Нет, – отвечает им автор. 
Уже в этих двух строчках извест-

ной книги мы понимаем как много 
схожего у итальянца и русского, и 
сколькому они могли бы научить 
друг друга! Вот мои наблюдения.

Итальянцы очень темпераментны 
и эмоциональны. Если в комнате 
мать ведет нравоучительную бесе-
ду с сыном, то их слышно даже на 
улице, но при этом никогда не руко-
прикладствует и разрешает своим 
детям баловаться. 

Итальянцы крайне вежливы. 
Сколько бы раз ты ни прошел мимо 
одного и того же человека, столько 
раз он с тобой поздоровается, даже 
если вы незнакомы. Пожалуй, за 10 
дней я произнесла Bonjorno  и Bueno 
Sera больше, чем за всю свою со-
знательную жизнь «Добрый день» 
и «Добрый вечер».

из даЛЬНиХ СТраНСТВий ВОзВраТяСЬ…

Как ребята из Волгограда 
попали в сапог, который 
посвистывал и ел, как мужчина

Итальянцы живут крайне компак-
тно. У них маленькие квартирки в 
4-5 этажных домах, вход начинается 
с кухни. Если взглянуть на двери и 
окна, то кажется, что люди – карли-
ки, но это далеко не так.

Италия состоит из маленьких, но 
урбанизированных «вилладжей» 
(крупных городов с народонаселе-
нием до 2 млн.человек).

Итальянцы считают, что только 
они умеют по-настоящему отдыхать 
(Siesta – неотъемлемая часть жизни, 
с 14 до 18 часов – редкий случай 
встретить хоть одну человеческую 
душу на улице. Это правило не 
касается крупных туристических 
центров.

Итальянец не мыслит своей жизни 
без здоровой и вкусной еды, обеден-
ный стол превращается в настоящий 
ритуал, а твой живот – это бренная 
жертва … еде. Так, в качестве апе-
ритива подается первым брускетто 
(итал. бутерброд с помидорами), 
далее – большая (у них все подается 
большими порциями) порция пасты, 
затем – жареный картофель, жаре-
ные куриные крылышки, различные 
колбаски, овощной салат… В общей 
сложности за обед съедается до 3-х 
блюд «второго». Все это запивается 
водой или вином, последнее не 
считается алкоголем. В качестве 
десерта – фрукты, печенье, вы-
печка, пирожные (волгоградское 
тирамису не идет ни в какое срав-
нение с итальянским пирожным, 
дешевая подделка и бутафория!). 
И никакого чая. Кофе пьют только 
по утрам, поэтому его нет в меню 
кафе и ресторанов.

Итальянцы никуда не спешат, 
указанное на афише время начала 
мероприятия чаще всего означает 
время сборов организаторов. Ита-
льянцы терпеливо будут ждать, 
даже если прошло полтора часа. 
Вполне уважительная причина: 
«Артист сейчас кушает».

Большинство итальянцев знают 
английский, но предпочитают не по-
казывать вида или скрывать это.

Когда итальянцу хорошо, он на-
свистывает, когда хочет обратить на 
себя внимание, он тоже насвистыва-
ет (как наше русское «Эй ты», только 
не несет характер невежества).

Еще в Италии дороги в тысячу 
раз лучше наших и пролегают 
даже высоко в горах, автобусы и 
электрички оснащены кондицио-
нерами, а забастовки проходят так 
тихо, что если бы никто не сказал, 
то никто и не узнал бы (просто 
транспорт ходит не по расписанию 
или вообще не ходит).

Таким знакомством с Dolce vita 
закончили свое лето волгоград-
цы, победители конкурса «Новый 
взгляд – 2011: Олевано Романо 
– Волгоград», организованный 
комитетом по делам молоде-
жи администрации Волгограда 
совместно с  муниципальным 
учреждением «Городской моло-
дежный центр «Лидер». Больше 
половины делегации представлял 
ВолГУ (международный отдел, 
музей истории ВолГУ и студентки 
факультета филологии и межкуль-
турной коммуникации). Поездка в 
Италию была не просто наградой, 
а настоящей миссией. Цель – на-
ладить дружеские отношения с го-
родом Олевано Романо и другими 
городами региона Лацио, поэтому 
их ожидали встречи в Предста-
вительстве Россотрудничества в 
Итальянской республике, с вице-
мэром г. Черветери Катериной 
Интраньей, а также открытие вы-
ставки фотографий и рисунков, 
посвященной истории российско-
го флага, официальные встречи 
с мэром г.Олевано Романо Марко 
Мампьери и его советниками и 
открытие галереи плакатов волго-
градских школьников и студентов, 
посвященных русско-итальянской 
дружбе, а также визит в центр 
Италии – Рим, и сердце католиче-
ской культуры – Ватикан. 

Миссия выполнена. Обратная 
связь налажена. Итальянские 
художники и олеванская админи-
страция приезжали в Волгоград 
на день города. Единственное, 
что их очень огорчило – «холод-
но». Зато воспоминания остались 
теплыми. 

И если возвратиться к сказке, 
«Пиноккио» на тосканском диалек-
те означает «кедровый орешек». 
Значит,  и дружба будет крепкая 
и неподвластная времени!

Зал заседаний мэрии Рима

Редакция газеты IL TEMPO (Рим)

Ольга Сандлер , ИФиМКК, 4 курс:
– Во-первых, я стараюсь придерживаться собственного стиля, меня 

очень вдохновляет европейская манера одеваться. Я уже давно определи-
лась с тем, какой фасон мне идет, есть любимые цвета в одежде, принты, 
поэтому точно знаю,  в какой магазин мне нужно идти, чтобы найти все 
необходимое. Основное правило – «чтобы костюмчик сидел», и не важно, 
было ли это модно в прошлом сезоне или нет. Для меня главное – всегда 
оставаться верной себе, а не слепо доверять модным тенденциям.

Дмитрий Дудкин, ФЕН, 3 курс:
– Главным фактором при выборе гардероба, прежде всего, для меня 

является личный вкус и ощущение того, как одежда сидит на мне и как 
я себя в ней чувствую! Ведь та или иная вещь призвана придать уверен-
ности, подчеркнуть определенную  черту характера, линию тела! По 
моему мнению, модные тенденции как раз делают всё для того, чтобы 
это обеспечить.

Ани Бархударян, ФУРЭ, 4 курс:
– Если честно, каких-то определенных факторов, влияющих на мой 

выбор, нет. Чаще я действую так: купив какую-то безумно понравившую-
ся вещь, подбираю к ней что-то еще (блузка или туфли) для создания 
полного образа. А что касается модных тенденций, они играют далеко 
не главную роль. Ведь если все им будут следовать, то можно просто 
слиться с общей массой людей, и ни о какой индивидуальности и речи 
быть не может. Да и вообще это скучно, всегда нужно привносить что-то 
свое, новое и интересное.

Что ж, каждый имеет право выбора того, как ему одеваться. Главное – 
не забывать, что уже одно звание студента ВолГУ обязывает быть самым 
стильным, но при этом помнить о дресс-коде!


